

Regimiento y 30 del 24 Batallón, pertenecientes al destacamento de Cócorit." —"La persecución que emprendí sobre los revoltosos, que serían 30 á lo más, dió por resultado que éstos, el día 26 de Diciembre próximo pasado, después de haber permanecido dos horas en Cabora, emprendieran su retirada rumbo al cerro de las Vacas. Yo llegué el día 28 por la mañana á Cabora, y en vista del movimiento practicado por el enemigo, decidí seguirlo y al efecto me dirigí á Batacosa con una pequeña escolta, continuando mi marcha el mismo día 28 para los Barbechitos, donde llegué al día siguiente 29, habiéndome incorporado el Teniente Coronel de Guardia Nacional Miguel Mendivil con 20 hombres armados. En este punto tuve noticia de que la fuerza de Chihuahua se hallaba en Santa Ana, rumbo que habían tomado los revoltosos por sobre la Sierra de Santa Juliana, y yo en virtud de esto me dirigí por la falda de dicha Sierra, sin camino. Antes de llegar á Santa Ana, corté las huellas de los revoltosos que tomaron rumbo á la Sierra Madre, y á poco andar sobre la huella, noté que la fuerza de Chihuahua iba cerca de ellos. A las once del mismo día 29, alcancé la fuerza de Chihuahua en momentos en que atacaba al enemigo en un punto llamado Las Peñitas, cuyo enemigo á los primeros tiros huyó en completa dispersión. De este punto traté de hacer la persecución con la pequeña fuerza que llevaba á mis órdenes, pero no me fué posible hacerla con éxito, porque se presentó un terreno completamente accidentado y lleno de breñales. No obstante esto continué la marcha, yendo delante de mí una fuerza de 20 hombres con el Teniente Casimiro Monge, quien logró dar alcance á los revoltosos en el punto llamado La Estrella; allí se volvieron á disparar unos cuantos tiros, y el enemigo se dispersó tomando la dirección de lo más alto de la Sierra Madre, terreno al que no es posible penetrar ni maniobrar con tropas de caballería." —"Del punto de la Estrella, la fuerza de Chihuahua la hice marchar á la Angostura, y yo, con la mía, regresé á Santa Ana, donde se me incorporó el Capitán Celso León con la fuerza que cubría mi retaguardia. La de Chihuahua, después de haber marchado á Santa Ana por sus caballos y algunos efectos que había dejado en aquel punto, continuó por indicación mía, la persecución de los revoltosos, yéndoles á cortar á la cima de la Sierra, por considerar que irían á resultar por Yécora, según el parecer de algunos conocedores del terreno; y lo probable es, que la citada fuerza de Chihuahua logre batir por completo á los revoltosos." —"De Mútica envié un extraordinario al Teniente Coronel Zapata para que regresara al Aguacaliente, en vista de no considerar ya necesaria la presencia de la fuerza que llevaba, para cooperar á la persecución." —"La fuerza de infantería que saqué de Cócorit, la hice regresar á ese punto del rancho de la Palma y yo emprendí mi marcha de regreso para este campamento, saliendo de Santa Ana el 30 para los Hornos, punto del río Yaqui situado abajo de Buenavista." —"Respecto á los dispersos del 11º Regimiento, cuya fuerza era de 40 hombres, derrotada en terrenos del rancho del Alamo de Palomares, solo recogí once individuos de tropa, de los cuales se quedaron dos heridos en Batacosa y uno para que los cuide. Los muertos habidos en este hecho fueron: el Capitán 1º Emilio Enríquez, Alférez Manuel Lamoisse y cinco individuos de tropa y uno del enemigo. En poder del Teniente Coronel Manuel Mendivil quedaron cuatro acémilas que abandonaron los revoltosos." —"Tal es el resultado de la persecución que se sirvió Ud. encomendarme, la cual no pudo ser completamente satisfactoria por la ventaja que me llevaban los revoltosos, pues éstos, como he dicho antes, salieron el día 26 de Cabora, cuando yo marché del Huamúchil la noche de ese día."

**Año de 1892.—Sumario.—Las gavillas desublevados, al ser perseguidas se refugian en los pueblos, haciendas y ranchos, donde son protegidos.—Averiguación respecto á la derrota y muerte del Capitán Enríquez en el rancho del Alamo.—El Gobierno de Sonora expresa que cooperará á la aprehensión de sublevados refugiados en las poblaciones.—Retirada de las fuerzas del Bacatete por el excesivo calor.—Aprehensión de cinco de los principales Jefecillos del Yaqui.—Levantamiento de los indios del Mayo, al grito de "viva Santa Teresa de Cabora."—Translación de esta joven y de su padre, de Cabora al puerto de Guaymas.—El Coronel Lorenzo Torres, con su columna marcha á Tomóchic.—Su vuelta.—Batidas constantes por las Sierras contra los sublevados.**

Refugiadas las gavillas de sublevados en los pueblos, haciendas y ranchos que rodean á la Sierra del Bacatete y en los Distritos de Ures y Hermosillo, allí descansaban y se les daban armas y municiones. De esto resultó que volvieran á tenerse muchas partidas en la Sierra; que fué necesario aumentar las columnas de persecución, y que ésta fuera incesante, á pesar de la mala estación.

En el mes de Enero quedó concluída la averiguación y presentada el acta correspondiente, por el Teniente Coronel Echeveste, respecto á la sorpresa y derrota del Capitán Enríquez, en el rancho del Alamo. Como parece resultar culpable el Teniente en quien recayó el mando de la fuerza, se ordenó proceder como hubiere lugar.

En el mes de Febrero comunicó el Gobernador del Estado de Sonora, que cooperaría en cuanto pudiera á la pacificación del Yaqui, de acuerdo con el General en Jefe de la Zona, ya sin las dificultades que el mismo Gobierno había expresado según su comunicación de 17 de Diciembre próximo pasado, en que se declaró incompetente. Pudiéndose al fin perseguir á las gavillas hasta los mismos pueblos y fincas de campo, se logrará hacer más fructuosa la campaña.

En el mes de Julio, á causa del excesivo calor, se retiraron las fuerzas que operaban en la Sierra del Bacatete, para volver al acabar la mala estación.

Perseguidas las gavillas, hasta los pueblos y ranchos donde se refugiaban, se logró en el mes de Marzo la aprehensión de cinco cabecillas, entre ellos el titulado General de Bécum, Chico Huicha, que fué uno de los principales de Cajeme.

Habiéndose levantado los indios del Mayo en gran número, al grito de "Viva la Santa de Cabora," atacaron á Novojoa, donde hubo sensibles pérdidas. Estos indios, después que se les rechazó, fueron perseguidos hasta su completa derrota.

Como el rancho de Cabora donde estaba la joven Teresa Urrea, era el lugar frecuente de reunión de los indios para lanzarse á la rebelión, fué trasladada dicha joven á Cócorit, cuya medida hizo cesar las reuniones desordenadas y los actos de fanatismo, y por consiguiente los levantamientos de indios Mayos y de los Yaquis por aquel lugar.

Por superior disposición, marchó para el Estado de Chihuahua el Coronel Lorenzo Torres, con fuerzas de la 1ª Zona, á fin de cooperar con las tropas de

la 2ª Zona á la pacificación de los sublevados de Tomóchic. El Coronel Torres emprendió su marcha el 27 de Agosto y regresó en el mes de Diciembre.

Los Jefes de las columnas que han estado operando sin cesar en las Sierras, han notado que el número de indios de cada una de las partidas de sublevados ha sido mayor en este año que en el próximo pasado, y que están muy bien armados.

He aquí el resumen de las operaciones y combates de este año de 1892.

#### Mes de Enero (1892).

—El Coronel Lauro Villar dá parte el 3 de Enero, que en la expedición que hizo á la Sierra Chica, sólo encontró la huella de una partida de indios, la que siguió y dispersó en varios grupos rumbo al Valle de Guaymas. Continuó la persecución que duró desde el 28 de Diciembre hasta dicho 3 de Enero siguiente que fué alcanzada. En el tiroteo murió un indio de los sublevados.

—El Coronel Villar participa que en la expedición que hizo sobre los indios, en los días del 10 al 14, alcanzó en Agua Verde una gavilla, á quien tiroteó, muriendo un indio, capturando tres y recogiendo un fusil Remington y 55 cartuchos.

—El Coronel Agustín García Hernández comunica con fecha 28, que la columna que á sus órdenes opera en la Sierra, ha encontrado varias rancherías recién abandonadas por los sublevados, que en su precipitada fuga dejaron algunos de sus comestibles. En el puerto de Cuchubampo logró alcanzar á una de las partidas de sublevados en número de 80, más los que habían salido poco antes escoltando las familias. El enemigo hizo formal resistencia pero fué derrotado y huyó habiendo tenido muchos muertos y heridos, que logró llevarse al emprender la fuga. Las pérdidas de las tropas fueron: un soldado muerto y dos heridos, de la Guardia Nacional del Estado.

—El Teniente Coronel Juan de Mata Echeveste, nombrado para hacer la averiguación respecto á la derrota y muerte del Capitán 1º Emilio Enríquez el 25 de Diciembre próximo pasado en el rancho del Alamo, dá cuenta con el acta respectiva; y como parece tener alguna responsabilidad el Teniente en quien recayó el mando, y en otros individuos de la fuerza derrotada, se mandó proceder contra ellos.

#### Mes de Febrero (1892).

—La Secretaría de Gobernación con fecha 10 de Febrero, transcribe oficio del Gobernador del Estado de Sonora, referente á la cooperación para concluir con la guerra del Yaqui. Este oficio es el siguiente:

“Secretaría de Estado y del Despacho de Gobernación.—Sección 2ª.—Número 224.—El Gobernador del Estado de Sonora, con fecha 2 del actual, me dice:—“He recibido la superior comunicación de Ud. fecha 27 del mes próximo pasado en que inserta la que le dirigió la Secretaría de Guerra relativa á las medidas que el Señor General en Jefe de la 1ª Zona Militar solicita que se dicten por este Gobierno para cooperar á la pacificación de los indios Yaquis, y en debida contestación tengo la honra de manifestar á Ud., que con mucho gusto prestará el Gobierno de mi cargo la mayor cooperación para conseguir el aniquilamiento de los rebeldes, como lo ha hecho siempre desde que se inició la guerra promovida por las tribus de los ríos Yaqui y Mayo.”—Y tengo la honra de transcribirlo á Ud. como resultado de su oficio relativo fecha 21 de Enero último.—Libertad y Constitución. México, Febrero 10 de 1892.—M. A. Mercado.—Al Secretario de Guerra.—Presente.”

—El General Juan A. Hernández Jefe interino de la Zona comunica, que el Teniente Coronel Claudio Zapata dá parte con fecha 28 de Febrero, que en la expedición que hizo á la Sierra del Bacatete del 23 al 27, encontró una partida de indios en el cañón que está entre los puntos Perra Brava y la Gloria. El día 24 los persiguió todo el día, llegando al anochecer, hasta su campamento del Chico, encontrando allí mucha carne, las cabezas de diez mulas, una de caballo, una de burro y siete de res, que estaban asando. Como estos animales según las pistas y huellas, entraron á la Sierra por los Pilares, se supuso que fueran robadas por los indios en algunas de las haciendas ó ranchos del Valle de Guaymas, y aún, como en dicho campamento había restos de guarniciones de mulas para carros, creyó que hicieron el robo, asaltando algunos carros.

#### Mes de Marzo (1892).

—El Teniente Coronel Francisco Peinado, dá parte con fecha 5, que en ese día recibió aviso que una partida de 30 indios sublevados atacó á unos vaqueros del C. José María Maytorena en el Represo de la Jaimea, llevándose tres peones del rancho y dos muchachos que estaban cortando leña. Salió en el acto en su persecución con 14 hombres del 11º Regimiento y diez vecinos de la Hacienda de la Misa, dando alcance á los rebeldes en la Rinconada de la Tinaja, teniendo que echar pié á tierra una parte de la fuerza, por lo escabroso del terreno. Se persiguió á los indios hasta donde lo permitió dicho terreno, haciéndoles un muerto. En la fuerza se tuvo herido un paisano de los que acompañaban á la tropa y un caballo del 11º Regimiento.

—El Coronel Lauro Villar participa que el día 17 de Marzo le dice el Capitán 1º Ignacio Falcón á quien mandó hacer un reconocimiento en los bosques de San José á Vicam, que encontró en el Cehuitay á las 6 y media de la tarde á una partida de indios que estaban emboscados, y á quienes batió y persiguió hasta llegar la noche, habiendo tenido un soldado herido. El enemigo tuvo algunos heridos, según los rastros de sangre que se vieron al día siguiente:

—El 31 de Marzo dá parte el Jefe de la Zona, General Abraham Bandala, que el Teniente Coronel Claudio Zapata, aprehendió en las rancherías de la Labor del Gavilán al cabecilla Chico Huicha, General de Bácum en tiempo de Cajeme, y cinco Capitanes de indios, quitándoles un rifle de repetición, un fusil Remington, un fusil de percusión y algunos cartuchos.

#### Mes de Abril (1892).

—El Coronel Agustín García Hernández, con fecha 8 del mes, dá parte que en la expedición que hizo á la Sierra Chica no se vieron huellas de indios sublevados, por cuyo motivo marchó á la Sierra Grande. En ésta encontró cerca de Curúa una ranchería al anochecer del 5, tiroteándose con una fuerza que ocupaba una altura. Al día siguiente 6, siguió la persecución, volviéndolos á encontrar en la Mesa del Mazocoba; atacados los indios, fué tomada la posición, retirándose el enemigo rumbo á la Mesa de la Semana Santa. El día 7 continuó sobre los indios hasta perder completamente su huella.

—El Teniente Coronel Claudio Zapata, dá cuenta con fecha 25, que en la expedición que hizo por toda la Sierra desde el día 19 encontró varias huellas, que seguidas dieron por resultado alcanzar una partida que había robado ganado en la Pitahaya y que huyó. Seguida esta gavilla, por tres días, se le dió alcance frente al aguaje Ompolobampo y Huaquesi al pié de la Sierra del cañón de Catahuibi. Las familias huyeron hácia el Bacatete, y los sublevados

parapetados en las peñas, sostuvieron el fuego ocho minutos y huyeron en dispersión. Dos días más se persiguieron hasta perderse las huellas.

### Mes de Mayo (1892).

—El Teniente Coronel Claudio Zapata, derrotó el día 7 á los rebeldes que en fuerza considerable ocupaban las Mesas de los Pilares. El enemigo tuvo cinco muertos, entre ellos el cabecilla Chico Huilo, recogiéndole á éste un fusil y una canana con 50 tiros.

—Con fecha 16 de Mayo y de Tórin dirige el General Bandala el telegrama siguiente:—"Secretario de Guerra.—Comunicame hoy Gobernador que Jefe Político de Alamos le participó que ayer atacaron á Pueblo de Navojoa como doscientos indios Mayos de los de Cuinampo y Bocoache, habiendo sido rechazados por los vecinos, matándoles catorce de los revoltosos, y hay que lamentar muerte del Presidente Municipal de Navojoa y la del Comisario de Policía de Cuinampo.—Salgo desde luego al lugar de los acontecimientos, aunque supongo que ya debe de estar en él con fuerza General Otero. Este movimiento que se efectuó al grito de "Viva Santa Teresa de Cabora," deseo sofocarlo en su cuna, tanto más, cuanto que los Mayos han estado en actitud pacífica.—*Abraham Bandala.*

—Telegrama del General Bandala el día 17 de Cócorit.—Ministro de Guerra.—Acabo de llegar aquí con fuerza y esta noche sigo para el Mayo, pues el General Otero comunicame por extraordinario de Huatabampo y San Pedro estar persiguiendo ya á los revoltosos de Navojoa y dice haberse movido varias partidas de indios pacíficos sin que hubiere tenido sospechas de tal movimiento. Procuraré con toda actividad y energía concluir pronto esto y daré á Ud. cuenta del resultado.

—El General Bandala dice el día 20 de Mayo por telegrama de la Hacienda de Guadalupe.—General Secretario de Guerra.—Los indios sublevados del Mayo del suceso de Navojoa, han sido completamente derrotados por la fuerza federal que está á las órdenes del General José T. Otero y las nacionales que reunió; habiendo muerto en la persecución 22 indios de los del asalto y robo en dicha población, estando en fuga partidas muy pequeñas, con pocas armas y completamente desmoralizadas. Siguese con actividad la persecución dando toda clase de garantías á los pacíficos.—Hemos tenido dos Capitanes de Guardia Nacional gravemente heridos.—Pronto quedará restablecida la tranquilidad.

### Teresa Urrea llamada la Santa por los indios.

—En telegrama del 24 de Mayo, desde Huatabampo, dice el General Bandala:—"Secretario de Guerra.—Siendo sumamente perjudicial la permanencia en la Hacienda de Cabora de Don Tomás Urrea y su hija Teresa que le llaman Santa, y teniendo noticia de que de allí procedía el alzamiento fanático de los indios Mayos, fuí personalmente á dicha hacienda el 19 del actual, y detenidos mandé al padre y á su hija á Cócorit, guardándoles toda clase de consideraciones. Como aquí he tenido datos más ciertos del origen del motín, ya dispuse que los detenidos sean conducidos á Guaymas, obrando de acuerdo con el Gobernador del Estado. Por correo daré pormenores de este necesario procedimiento.

—De Cócorit, el 26 de Mayo, telegrafió el General Bandala lo siguiente:—"Secretario de Guerra.—Acabo de llegar á ésta y sigo mañana á Tórin.—He recorrido todo el río Mayo desde Huatabampo hasta Navojoa, dejando restablecida la tranquilidad y organizada convenientemente aquella línea que es

á las órdenes del General José Otero.—La persecución hecha á los indios ha sido tenaz, habiendo muerto cuatro más y capturándose 32, siete con armas de fuego y varios con arco y flecha de los que tengo 27.—Se han presentado varios indios con sus familias y se les está exigiendo fianza para que sigan en sus trabajos.—La lección que han llevado los revoltosos ha sido dura, y será difícil que vuelvan á levantarse.—Tanto la fuerza Federal, como los Nacionales, se han manejado dignamente, procediendo con actividad y energía. Hónrome en participarlo á Ud. para su superior conocimiento.

—Por las dos comunicaciones que siguen, se conocerá en sus detalles el levantamiento de los indios que atacaron Navojoa.

—1ª Zona Militar.—General en Jefe.—Sección 1ª.—Número 646.—El General Jefe de las Armas en este Estado, con fecha 22 del que rige, dice á este Cuartel General:—"El General José T. Otero, Jefe de la línea del Mayo, con fecha 15 del corriente me dice:—"Tengo la honra de transcribir á Ud. el parte que con esta fecha rindió el Alférez del 11º Regimiento Antonio Colorbio, Comandante del destacamento de San Pedro, y es como sigue:—"Tengo el honor de poner en el superior conocimiento de Ud., que en este momento que es la una de la mañana, se me presentó el Comisario suplente Sinforiano Moroyoqui, dándome parte de que llegó el indígena Guadalupe Zamora del rancho de las Guásimas, noticiándome que su hijo encontró por el Temovari una reunión de indios armados con carcaxes y armas de fuego, exigiéndole una arma que es de su propiedad, que la tiene para cazar, y que por medio de engaños logró fugarse yendo á darle parte á su padre de lo ocurrido, y éste vino á dar cuenta al Comisario de este pueblo, manifestándole á la vez que querían *pegar* á Navojoa, Huatabampo ó San Pedro.—Y lo transcribo á Ud. para su conocimiento.—Con este motivo hoy mismo hice salir al Capitán 1º del 11º Regimiento Miguel Rivero con 37 hombres del 12º Batallón y 17 dragones de su mismo Cuerpo, quien lleva instrucciones de perseguir tenazmente toda clase de reuniones y gavillas que se encuentren en la Marisma. Además dí orden á los comisarios de Cohuirimpo y San Pedro para que con la más gente que puedan organizar, se pongan á las órdenes del mencionado Capitán y hagan una expedición batiendo los bosques á fin de hacer un escarmiento con esos bandidos en caso que los haya."—"Tengo el honor de insertarlo á Ud. para su superior conocimiento, protestándole mi subordinación y respeto.—Libertad y Constitución. Tórin, Mayo 26 de 1892.—El General en Jefe, *Abraham Bandala.*—Al General Secretario de Guerra y Marina.—México."

—1ª Zona Militar.—General en Jefe.—Sección 1ª.—Número 661.—En oficio fecha 23 del corriente, me dice de Huatabampo el General José Tiburcio Otero, Jefe de la línea militar del río Mayo, lo que sigue:—"Tengo el honor de comunicar á Ud. lo que en oficio digo hoy al C. General Jefe de las Armas en el Estado:—"El domingo 15 del corriente á las cuatro de la mañana recibí parte del Alférez Antonio Colorbio Comandante del destacamento de San Pedro, diciéndome que el Comisario de aquel pueblo se le presentó diciéndole que el indígena Guadalupe Zamora le daba parte que los indios que han estado pacíficos, se movían en número regular esa noche; que no sabía si para este punto ó Navojoa; que esta noticia la supo por un hijo suyo que lo apresaron, exigiéndole que los acompañara.—En el acto hice salir al Capitán 1º del 11º Regimiento Miguel Rivera con 27 infantes y 17 caballos, ordenando fuese á San Pedro y pasara á los bosques á perseguir á los dispersos de Navojoa; dos horas despues de salida esta fuerza, se me presentó el C. Eleno Duarte dándome parte de que dichos indios llegaron en la madrugada á San Ignacio, asesinando á su hermano Jesús, Comisario de aquel pueblo, é incendiándole su casa, dejando dentro el cadáver. En ese mismo momento me avisó el C. Jesús Morales que atacaban á Navojoa, matando también al Presidente Municipal C. Cipriano Rábago, y que tenían tomada la plaza, ocupando los vecinos la Máquina y se preparaban para defenderse. Esta noticia la recibí á las diez de